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En el modelo del acuífero del valle de México ha-
bía que considerar las características del suelo, porque
nuestra ciudad se encuentra sobre una capa confinan-
te de arcilla. Después de muchos estudios logré, por
ahí de 1982, diseñar un modelo muy completo que
consideraba todas las variables: las condiciones de fron-
tera estaban bien, ubicaba las recargas donde debían
estar, reconocía bien las evoluciones de los problemas
estáticos y reproducía los hundimientos de la ciudad.

La investigación fue muy completa y la convertí en
mi tesis doctoral, cuyo objetivo principal era probar
qué podemos hacer para evitar que el hundimiento
en la ciudad de México continúe. Para ello fue necesa-
rio detectar dónde hay que parar el bombeo y dónde
inyectar agua. Esto que parece sencillo no lo es, pues
uno de los materiales del suelo de la ciudad de México
es la arcilla histerética, material cuyo comportamiento
es difícil de determinar, ya que si uno le extrae el agua
funciona de una manera pero si uno le inyecta agua
se comporta de manera totalmente diferente. Tuve
que hacer varios cálculos para conocer su comporta-
miento cuando se requiere inyectarle agua.

Uno de los principales problemas que se presen-
tan en los acuíferos de nuestro país es que la recarga
no compensa a la descarga. A partir de los años 30, la
mayor parte de las descargas no son naturales, es de-
cir, se está extrayendo mucho más de lo que se recar-
ga. Actualmente se extrae un 70 % de los acuíferos
para abastecer las necesidades de agua de la ciudad
de México.

Esta extracción desmedida no sólo provoca hundi-
mientos y el peligro de que los acuíferos desaparez-
can, también puede provocar que el agua del acuífero
se contamine, pues el nivel del agua es tan bajo que
en realidad se está tomando arcilla e incluso material
asentado, como lixiviados. Por otra parte, no existe un
programa que evite el asentamiento de población so-
bre la zona de recarga. Generalmente se establecen
ahí ciudades perdidas, que generan descargas difíciles
de controlar y que, por tanto, van a ensuciar el suelo
de los acuíferos.

Es decir, hay agua, pero en realidad se trata de
aguas negras, por lo que una de las soluciones más
viables es el tratamiento del agua. Es cierto que los tra-
tamientos son caros, pero también es verdad que re-

sultan más económicos que lo que estamos haciendo,
especialmente si consideramos que los daños afectan
además a grandes infraestructuras, como el drenaje
profundo, que es una obra muy costosa, cuya falla
podría ocasionar una catástrofe. Desafortunadamen-
te, este problema no se ha atendido, pues las obras
necesarias para resolverlo no dan mucho prestigio po-
lítico y, por tanto, no hay interés en resolverlo.

Otro problema es que en México usamos agua de
buena calidad para la agricultura y la industria, cuan-
do ésta debería ser sólo para consumo humano. Si-
tuaciones así se presentan en todos los estados de
nuestra República.

En algunos artículos ya se plantea que las próxi-
mas guerras van a ser por el agua, por ello es el mo-
mento de que los políticos se interesen en estos pro-
blemas que afectan a la sociedad, o bien que los cien-
tíficos se conviertan en políticos y tomen decisiones
óptimas con buena planeación.

Haciendo unas reflexiones sobre las metas, las for-
talezas y las debilidades del IIUNAM. El doctor
Cruickshank dice que ser investigador del Instituto le
ha brindado la oportunidad de estudiar problemas
nacionales que requieren un enfoque científico para
su solución. En sus inicios, el personal del Instituto
tenía más interacción, ahora «como que nos hemos
distanciado, a pesar de que se realizan algunos traba-
jos entre distintas coordinaciones. Sin embargo, los
minicongresos nos han permitido conocer el trabajo
que realizan los demás».

Al doctor Cruickshank le gusta leer simultánea-
mente cinco o seis libros, para no aburrirse sigue his-
torias paralelas. Es aficionado a la música clásica y dis-
fruta preparando su comida, especialmente las sopas
y caldos. Además acostumbra hacer ejercicio, para for-
talecer su columna.

Estancia sabática

El doctor Francisco José Chávez García, investiga-
dor de la Coordinación de Ingeniería Sismológica, rea-
lizó una estancia sabática del 1 de octubre de 2004 al
30 de septiembre de 2005.
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Los primeros seis meses colaboró en el Departa-
mento de Física Aplicada de la Universidad de Almería,
en España, con el doctor Francisco Luzón Martínez, tra-
bajando sobre registros de vibración ambiental. El prin-
cipal objetivo de esta labor fue estudiar la relación en-
tre la correlación espacial de los registros calculada en
el dominio del tiempo y la correlación de dichos regis-
tros calculada en el dominio de la frecuencia.

Durante su segundo semestre sabático estuvo en
el laboratorio de Mecánica de Suelos e Ingeniería de
Cimentaciones, de la Facultad de Ingeniería de la Uni-
versidad Aristotélica de Tesalónica, Grecia, donde cola-
boró con el grupo liderado por el profesor Kyriazis
Pitilakis, con quien continuó investigaciones conjuntas
iniciadas hace siete años. Los trabajos desarrollados por
este grupo permiten estudiar la influencia de una es-
tructura compleja del subsuelo en el movimiento sísmico
registrado en la superficie, y utilizan para ello la gran
cantidad de información recopilada en Euroseistest, un
valle aluvial estudiado con proyectos patrocinados por
la Comunidad Europea. Los resultados obtenidos pue-
den ser utilizados en nuestro país, donde carecemos
de recursos para experimentos de esa envergadura.

Profesores visitantes

La doctora Dora Ángela Hoyos Ayala, coordinadora
del Grupo GIGA y maestra del Departamento de Inge-
niería Sanitaria y Ambiental de la Universidad de Antioquia,
Colombia, realizó una estancia de investigación en el Ins-
tituto de Ingeniería, del 23 al 30 de octubre.

Durante esa semana, la doctora Hoyos intercambió
experiencias sobre procesos biológicos con los investigado-
res Adalberto Noyola, Germán Buitrón, Simón González,
Juan Manuel Morgan y José Luis Martínez. Con esta visita,
se profundiza la colaboración entre los grupos de trabajo
en ingeniería ambiental de ambas instituciones.

Dentro de las actividades para celebrar el
cincuentenario de la fundación del IIUNAM, la Coordi-
nación de Geotecnia invitó al doctor Izzat M Idriss, pro-
fesor emérito de la Universidad de California en Davis,
quien impartió la conferencia Our current under-
standing of the nature of earthquake ground motions

at soft soil sites, en el auditorio de la Torre de Ingenie-
ría el pasado 13 de octubre.

Noticias

El lunes 24 de octubre inició sus actividades el Ca-
nal Cultural de los Universitarios, TV UNAM-Edusat, que
difundirá lo mejor de la cultura universitaria por el ca-
nal 144 de Cablevisión en el DF y el sistema de televi-
sión por cable de cada localidad del país.

La televisión es un medio muy importante de comu-
nicación, así es que ésta es una excelente oportunidad
para poner al alcance de todos una programación de
calidad, tanto de producción nacional como extranjera.

Este nuevo canal tiene cobertura nacional y ade-
más cuenta con el enlace continúo de más de 23
televisoras estatales educativas y culturales. Su propósi-
to principal es acercar a la juventud mexicana al arte,
danza, teatro, cine, literatura, filosofía, historia y ar-
queología, así como a las opiniones especializadas de
algunos universitarios.

La televisora estará enriquecida además por convenios
de colaboración con BBC World, de Gran Bretaña; ARTE,
televisión cultural franco-germana; Deustche Welle, televi-
sión pública de Alemania; TV Vasca; TV SENAC, la televisión
de la Universidad Senac, de Brasil; Canal A, de Argentina, y
TV Ciudad, de Montevideo, internacionalmente. En Méxi-
co la colaboración será con ILCE, Instituto Latinoamerica-
no de la Comunicación Educativa; ITESO, Instituto de Estu-
dios Superiores de Occidente; Fundación Televisa; Red de
Televisoras Universitarias de México; Red de Radiodifusoras
y Televisoras Educativas y Culturales; Universidad de
Guadalajara; TV Azteca y MVS.

Doctor Izzat M Idriss




